

SUSCRIPCIONES Madrid, un mes, 2 ptas Provincias, trimestre. 9 25 EJEMPLARES 1,75 PESETAS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes que es el periódico de más grandes tiradas

La Libertad

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director de La Libertad Apartado de Correos 981 ADMINISTRACIÓN: SACRAMENTO, 5 Los anuncios se reciben en nuestras oficinas de diez de la mañana a diez de la noche, y a partir de esta hora, hasta la madrugada, en la imprenta, Factor, 7 Número suelto, 10 céntimos

VISPERAS ELECTORALES

La religión y la política

Recordemos las últimas elecciones de diputados a Cortes. Mientras que las grandes derechas de Europa, los tres imperios de Alemania, Austria y Rusia, se derrumbaban, aquí se señalaba desde las alturas el rumbo: A la derecha... a la derecha... Y como aquí hemos convenido en que la religión es derechista, como si el Autor de la Naturaleza, fatigado de crear, se hubiese hecho conservador, pensó Maura santificar la nueva etapa política con incienso y agua bendita, llevando, bajo su responsabilidad, a toda la España oficial, ministros y generales, duques y arzobispos, presididos por el propio jefe del Estado, a las bienaventuradas alturas del Cerro de los Angeles...

Ahora se anuncian otras elecciones generales. A la derecha... a la derecha... se ha repetido arriba. Y parece que, un poco más abajo, hay ya quien siente la nostalgia de aquel año teológico-político. Nadie piensa—¡eso no!— en una nueva consagración al Corazón de Jesús. A la larga, todo tiene sus quebras, hasta la liturgia... Lo que es en vigilia de elecciones no hay quien vuelva a escribir el «Reinaré» bajo la imagen de Aquel que, una vez para siempre, dijo: «Mi reino no es de este mundo».

Pero renace en otra forma la misma tendencia a embrollar la política con el catolicismo. Con ello, la política española no gana nada y la religión pierde mucho. La fiesta se hace, en todo caso, a beneficio de los anticlericales. Aunque hay que reconocer que esta vez el viejo ultramontanismo de nuestra tierra sale a la plaza vestido a la moda europea. Se habla de formar una gran derecha que gobierne a España, tomando como eje de la concentración el principio religioso, el dogma católico. Y se alega el ejemplo de los actuales partidos católicos del mundo, tan vigorosos, tan influyentes, tan ampliamente representados en algunas Cámaras legislativas. Así adquiere, al parecer, un matiz de modernidad la concepción medioeval de un poder civil que recibe sus normas de la Iglesia, como la luna recibe su luz de la luz del sol.

No es la hora de las izquierdas, se dice. ¿No veis—se agrega—cómo hay ahora ministros católicos en tantos Gobiernos de Europa, y minorías católicas importantes en tantos Parlamentos? Si esas derechas gobiernan, en parte, por ahí fuera, ¿por qué las nuestras no han de gobernar del todo aquí dentro?

¿Por qué? En primer lugar, porque aquellas no son derechas. Los llamados partidos católicos del mundo representan, por lo común, casi lo contrario de lo que significan las derechas de España. Contra conducta como la que ha seguido, por ejemplo, el católico «partido popular italiano» en algunas localidades, no tendrían nuestros conservadores bastantes anatemas y bastante Guardia civil.

De todo hay en esos partidos católicos de Europa. De todo, y no pocos reaccionarios. Reaccionarios son, relativamente, los católicos belgas, que hoy tienen, no obstante, varios ministros en el actual Gabinete. Pero, en primer lugar, eso es un paso a la izquierda, y no a la derecha, porque antes tenían aquellos católicos el Gabinete entero. Y en segundo lugar, entre un reaccionario belga y un reaccionario español existe la misma diferencia ideológica que entre el cardenal Mercier y nuestro arzobispo de Santiago, quien acaba de mandar oficialmente a sus diócesanos que le entreguen los ejemplares del discurso inaugural de aquella Universidad para proceder a quemarlos...

Mas los partidos católicos, en general, responden a una de estas dos orientaciones: O bien nacen en países protestantes, y entonces, como toda minoría postergada, piden tolerancia, libertad religiosa y constituyen un factor de crítica de lo establecido y de evolución social; o bien, formados principalmente por masas proletarias, dan lugar a una variante atenuada—aunque a veces sincera y eficaz—de la lucha de clases. Con frecuencia, como en Inglaterra, en Alemania, en los Estados Unidos, sobre todo, se funden estas dos corrientes. Los católicos suelen ser pobres, y, además, están en minoría. A veces se sienten preteridos y humillados. Por eso, en tantas ocasiones, prediquen lo que quieren los obispos, votan con los socialistas. Por más que en ocasiones desapruebe el Vaticano, más o menos oficialmente, no actúan esos partidos como

una derecha, y en España parecerían una extrema izquierda.

Pero en España no tendrían sentido. Partido católico aquí donde se llama católico todo el mundo y no hay libertad más que para el culto católico, y nadie ha gobernado desde la Restauración sin jurar antes sobre los Evangelios...! Crear un partido para los católicos equivale a sostener que los demás no lo son, lo cual tiene, ciertamente, la ventaja—insospechada para los apologistas de esa idea—de destruir la leyenda de la católica España con todos los corolarios jurídicos y políticos que de ella se deducen. A la verdad, una derecha católica, dócil a las instrucciones de las autoridades eclesiásticas, que se sentase en los escaños del Congreso como en los bancos de roble de una sacristía, daría de nuevo aire al anticlericalismo y al problema religioso. Las izquierdas no tendrían por qué quejarse...

CONTRA LA PENA DE MUERTE

Huelga general en Burgos

Burgos, 19.—Como se había anunciado, el reo Daniel Ayala ha entrado hoy en capilla, para ejecutarse mañana la sentencia.

Daniel, hace más de dos años, asesinó a su mujer, que estaba encinta, cuando se hallaba en el lecho, ensañándose en el cadáver, que quemó después.

Las gestiones hechas en favor del indulto no dieron resultado, y, por lo tanto, se ha ordenado cumplir la sentencia.

Con este motivo, hoy, por la mañana, desde muy temprano, recorrieron las calles de la población nutridos grupos que obligaban a cerrar los comercios y amenazaban a los que no lo hicieran con apedrear sus puertas.

El cierre fue pronto completo, y el paro absoluto en fábricas y talleres. Algunos grupos ejercieron coacciones a primera hora en varias tahonas, y esto produjo escasez de pan, porque algunos panaderos fueron obligados a dejar el trabajo.

En la Cámara de Comercio se reunieron los asociados para tratar de si debían o no abrirse los establecimientos.

Cuando se estaba celebrando la reunión llegaron varios comisionados de la Casa del Pueblo, los cuales manifestaron que era ésta ajena al movimiento realizado por la mañana. Dijeron también que estimaban oportuna la celebración de una manifestación para pedir clemencia y el cierre de los comercios durante unas horas; pero nada más.

Estas manifestaciones las reiteraron ante el gobernador civil.

Al saberse en la ciudad que se hallaban reunidos en el Ayuntamiento los concejales y representantes de las fuerzas vivas para ir al gobierno a gestionar el indulto del reo Ayala, numerosos grupos se dirigieron a las Casas Consistoriales, se unieron a aquellas representaciones y marcharon en manifestación al gobierno, desde donde se cursaron despachos al rey y al Gobierno reiterándole la petición de indulto.

La manifestación regresó al Ayuntamiento, donde, desde un balcón, el alcalde dió cuenta de lo sucedido en el gobierno. Los manifestantes se disolvieron pacíficamente.

A la una de la tarde entró el reo en capilla. Al serle comunicada la noticia, sufrió un acceso nervioso, pero se serenó pronto. Le acompañan el capellán de la cárcel, el médico y varios hermanos de la Orden Tercera, que le asisten.

Por la tarde ha continuado la ciudad paralizada. Los cafés y casinos se hallan también cerrados. Esta noche no se publican periódicos. El concierto anunciado por la Filarmónica ha sido suspendido.

El rey de Grecia se agrava

Atenas, 19.—Según el último parte facultativo publicado esta mañana acerca del estado del rey Alejandro, el enfermo, que se hallaba en un período estacionario, se ha agravado considerablemente a consecuencia de haberse declarado la congestión pulmonar.

El parte facultativo

Atenas, 19.—El parte facultativo de los médicos de la cámara regia, de esta mañana, a las diez, dice que el rey Alejandro ha pasado una noche muy agitada y que la temperatura del augusto paciente ha oscilado entre 39 grados y cuatro décimas y 39 grados y ocho décimas. El número de pulsaciones durante la noche ha sido de 124, descendiendo por la mañana a ciento. La respiración es de cuarenta.

Se observan síntomas de disnea en la región derecha del torax.

Se han notado síntomas evidentes de congestión pulmonar.

Efectuada una punción por vía de ensayo, se ha extraído un líquido sanguinolento, en el que no fué hallada traza de pus.

Continúan presentándose excrecencias en los bordes de la herida, con ligera secreción de pus.

La inflamación de las glándulas del tobillo ha disminuído.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteiza, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Alejo García Góngora, Secretario de Redacción; Antonio Zozaya, Luis de Zulueta, Pedro de Répide, Augusto Barcia, Manuel Machado, Maximiliano Miñón, Alejandro Pérez Lugín, Ezequiel Endériz, Ricardo Marin, Francisco Hernández Mir, Ricardo Hernández del Pozo, Luis Salado, Manuel Ortiz de Pinedo, Víctor Gabirondo, Heliodoro Fernández Evangelista y «Alfonso», ex redactores de El Liberal

Coplas del día

Glosando un cantar

«En Madrid, con ser Madrid, cuando alguien se corta un dedo, le sale la misma sangre que si fuese a uno de un pueblo.» (Cantar popular.)

En Atenas, con ser Grecia, a un rey, aunque ocupe un trono, pues se le infecta la sangre en cuanto le muerde un mono.

Aun teniendo sangre azul, si un mono a un rey se le altera, pues el rey casi la diña como si fuese un cualquiera...

¡Alejandro, nada menos, se llama el rey hecho ciscol... Pues así, Alejandro y todo, va a morir de un mal morístico.

Castigar quiso el monarca a otro mono con un leño, y un tili al rey casi mata... (No hay enemigo pequeño...)

¡Mal andan, desde la guerra, los reyes que ocupan tronos!... ¡Los unos están que rabian!... ¡Los otros están de monos!...

¡En Atenas, con ser Grecia, una testa coronada va a dejar de ser tal testa sólo por una monada!...

Por cierto, que yo comprendo la simiesca travesura... (Yo debo venir del mono, como Darwin asegura.)

LUIS DE TAPIA

DESPUES DE LA DISOLUCION

Lo que dicen los parlamentarios

Habla Alcalá Zamora

El elocuente orador D. Niceto Alcalá Zamora, a las preguntas que le hacemos para nuestra encuesta, contesta así:

«Debe la política estar tan atenta a realidades positivas, y marchar éstas tan velozes, que en las preguntas actuales ha perdido el interés enorme que tuvo, hará unas semanas, el hecho, hoy consumado, de la disolución. Cuanto suscribí en la nota de las agrupaciones liberales y lo que más adelante expongo, responden suficientemente a esa cuestión, ya resuelta, en la que siempre hubo de distinguirse entre la disolución inevitable y próxima (problema sólo de fecha) y la extraña sorpresa de que ello se pidiera y se utilizase por una fuerza conservadora para gobernar, en estos tiempos, y aunque no quiera, en sentido de derecha. Esto último fué y es lo importante y lo grave. Es un hecho, y por serlo en la «Gaceta» y en la realidad, lo creo. Gran parte de responsabilidad en que se haya producido radica en la tibieza, la tardanza o la poca fortuna en presentar, frente a lo que ha prevalecido, las soluciones opuestas e indispensables.»

¿El programa del Gobierno? Reconozco lealmente que lo inspira con frecuencia el deseo de llegar a las concesiones máximas que un partido conservador español cree viables, y aun quizá a algunos de sus elementos se le antojen, a trechos, audaces. Pero en el doloroso contraste de insuficiencia patente, de ineducación manifiesta con los problemas y los tiempos, está destacada, precisamente por el intento expansivo, la demostración plena de que hoy no cabe legislar y gobernar la vida española en sentido conservador.

Casi todo el programa se cree atrevido y es tímido, pobre y superficial, no tanto por defecto de los hombres cuanto por fatal traba de su significación. Reformas del Código Civil, pero sin llevar a éste el impulso de la nueva orientación social; retoques en las leyes, pero intangible, más que por dogma por prejuicio, la Constitución, cerrando el paso a la demo-

cratización de las instituciones; complementos, expansiones, mejoras de la legislación social, pero nada de participación en los beneficios, y en el régimen mismo de las Empresas, para garantía de justa distribución, y sin peligro de indisciplina; fe, un poco escéptica, y a la vez cándida, en que sea transformación milagrosa cambiar el nombre de una tranquila Junta de Colonización, mas ni soñar en mudanzas radicales y aplicaciones valientes de la expropiación forzosa, quizá admitidas por otras tendencias conservadoras, también autoritarias, pero impregnadas de un sentimentalismo místico; apoyo a las Empresas concesionarias y olvido de que cada día ha de irse destacando más la potestad y el provecho del Estado en sus concesiones.

Hay un orden de tan práctica comprobación que en él numéricamente se evidencia la incapacidad presente de toda derecha para dominar la realidad de nuestro país: es la Hacienda. Hombres de sutil y fina percepción el ministro y el presidente, no pueden desconocer el daño inmenso de un déficit desbordado y crónico, al cual se avienen, con promesas de higiene administrativa, siempre necesaria, ya insuficiente. Y se resignan a eso porque las finanzas y la justicia exigen, de consumo, gravar despiadadamente la riqueza, sin otro límite que el de no cegar sus energías productoras, y ello, aunque lo comprenden como inapazable los gobernantes, y tal vez lo quieran, no pueden ni hacerlo, ni siquiera decirlo. La base social, plutocrática, del partido imperante se opondría, apartándose de él y dejándolo reducido a un cuadro de organizaciones provinciales, porque son tan ciegas, tan sordas, tan suicidas las clases ricas, mucho peores que sus mandatarios políticos, que no oyen la hora del sacrificio, ni siquiera un impulso de freno, y siguen queriendo la injusticia social y la impunidad tributaria.

Sobre la política a seguir, creo he dicho lo bastante. Tiene que ser mucho más avanzada, no ya que toda tendencia conservadora, sino en relación con fórmulas del viejo liberalismo. El tren de los hechos y el avión de las ideas marchan tan velozes, que todo lo dejan atrás y hay que esforzarse por seguirlos. Sin abandonar los problemas constantes, justicia, hacienda, vida local, etc., en lo político, en lo económico y en lo social se necesita ir muy lejos, sin otros inflexibles límites que la posibilidad en el tiempo; la ley, con firmeza aplicada, en cuanto al cauce, el orden en el procedimiento, la paz en la conducta. Así, al cabo de una revolución legal, vendrá la hora de los partidos conservadores, cuando haya una nueva vida colectiva que despierte el interés y valga el esfuerzo de ser conservada.

¿Para tal empresa las futuras Cortes? Claro está que ni pueden servir ni para ello se las convoca. Difícil será que sirvan incluso al propósito que las llama y que realicen el modelo que las inspira de mayoría homogénea y grande, en que sean postizo y desdeñoso lujo las añadidas. Sin embargo, en relación con esto último, es ello lógico dentro del error inicial de la convocatoria, porque, de contar al cabo en la mayoría a los afines, ¿para qué disolver?, si en la aritmética parlamentaria el valor de un sumando no se mide por su cuantía aislada y sí por su necesidad para el conjunto.

Temo que el nuevo Parlamento sea, para legislar, tan estéril como los anteriores, que han venido laborando el prestigio del régimen, y aunque no espere de aquél nada o casi nada acorde con mi pensamiento, como quiero que las Cortes sirvan para algo al país y legislen, insistiré en una iniciativa mía, encaminada a combatir tamaño vergüenza, que se cifra en datos como el siguiente, con el que concluyo: En el decenio actual ha habido año en que la vida de España se ha regulado por 993 disposiciones, y de ellas sólo «cuatro» y de detalle eran leyes. Todo lo demás, los grandes problemas, cuando obligan, por fuerza de sí mismos, a que se les atienda, se resuelven dictatorialmente mediante manso absolutismo de Gobiernos sin permanencia ni firmeza de ideas.»

La insurrección en Irlanda

El estado del alcalde de Cork

Londres, 19.—El lord alcalde de Cork está amenazado de escorbuto. El doctor llamado a consulta ha dicho que cuando entrara el alcalde en período agónico se haría todo lo necesario para salvarle y que se le alimentaría lo mejor posible. El lord alcalde ha contestado que ello significaría prolongar indefinidamente sus sufrimientos, pues está decidido a continuar la huelga del hambre si perdiera el conocimiento y volviera a recuperarle.

CRONICA

La belleza proscripta

¿Ha sido un sentimiento del pudor colectivo o la hipocresía individual de un representante del país el que ha hecho retirar en París del salón de deliberaciones de los ministros en el «Palais Bourbon» el hermoso cuadro regalado por la Escuela de Bellas Artes, que representa a Friné ante el Arcópago? Ello es que el desnudo ha escandalizado en la Villa Luz y ha sido proscripto del lugar en donde los encargados del Gobierno han de resolver acerca de los problemas que afectan hondamente a la Francia noble y vencedora.

No es ocasión de hablar del odio al desnudo, de ese odio a la línea femenina que hizo en Madrid arrancar, a instancias de un prócer meticuloso y casto, como el Josef bíblico, la lápida conmemorativa del Centenario de Espronceda de la fachada de la casa en que vivió y murió. No: Francia no siente esa aversión a lo que la Naturaleza consagra y el Arte diviniza. Y, sin embargo, al contemplar la desnudez de la cortesana de Tespia, no sintieron sus diputados la benevolencia que Hipérides supo despertar en los jueces areopagitas, ni el embeleso de Praxiteles; ordenaron que el cuadro fuera retirado y volvió a quedar limpia y desnuda la pared del salón de deliberaciones del Palacio Borbón.

Porque es preciso tenerlo en cuenta. Una literatura sensualista, cuya grandiosidad culminó en «Madame Bovary» y en «Nana», y que se precipitó después en las mayores aberraciones y bajezas en las obras novelescas y teatrales de los degenerados del Boulevard, había creado una falsa leyenda que pudo ser irremediablemente funesta.

Se decía que Francia era la cuna de la perversión, que París era un lupanar y que la derrota del 71 y la que se creyó cercana del 18 no reconocían otra causa que la relajación de las costumbres. Cuantos habían estudiado la República idealista sabían que semejante imputación era calumniosa; pero los extranjeros que no habían visto el desnudo en el Louvre, sino en los lupanares de Montmartre, hacían coro a los difamadores. Y fué esta leyenda la que fué repetida por la mayoría de los germanófilos, obstinados en demostrar que el triunfo de los Imperios centrales sería la victoria de la honestidad sobre el vicio y del decoro sobre la impudicia.

¡Así, los representantes de la nación francesa, reconociendo la pureza del desnudo artístico, lo proscribieron del Palacio de la Representación Nacional. «Non ille erat locus». No era aquel su sitio apropiado. Allí hubiera estado bien la sembradora de Millet, el granadero de Meissonier, un francotirador de Bataille, todo menos Friné. Si Alejandro destruyera a Tebas y Friné se propusiera reedificarla en tres días, la Tebas francesa, de ser destruída, no hubiera podido ser reedificada sino por el símbolo del trabajo y del amor a la Democracia.

¡Contradicción extraña en apariencia y en el fondo fácilmente explicable! Los mismos que acusaron a Francia de liviandad son los que ahora, ante el gesto de los diputados, la tacharán de hipócrita. Dirán que su pudor es fingido o que revela un retroceso en su amplitud de criterio artístico. ¿No dicen que es cruel ante el instinto racional de defensa, que inspira su actitud ante el pueblo que asoló sus campañas y los generales que no respetaron los principios del Derecho internacional? Para ellos tanto monta «Olimpia» como la «Magdalena». Francia es para ellos la nación odiada, lo mismo cuando sus jueces absuelven a Friné que cuando esconden su cabeza detrás de los sacos.

El soberano Guillermo Federico Augusto también quiso en cierta ocasión ornar el Reichstag con un maravilloso cuadro y llevó al salón de sesiones un lienzo colosal, en que aparecía Francia humillada y su bandera pisoteada por los hulanos del Imperio. Esto se hacía en tiempos de cordialidad aparente. ¿Qué dirían los admiradores de Guillermo el vencido si cometiera Francia una profanación análoga? No la cometerá. Todas las banderas son santas, porque todas representan a pueblos que trabajan y sufren. Todas recuerdan los sacrificios de muchos mártires. Preferible es mirar a Friné desnuda a ver vestidos el odio y la crueldad.

Esa pared será cubierta con otro lienzo. No importa cuál, y la cortesana griega tornará a su refugio de la Escuela de Be-

Conflictos sociales en el Extranjero

La huelga de los mineros ingleses
Manifestaciones ante el Parlamento
Londres, 19.—Las calles próximas al palacio del Parlamento han tomado hoy una fisonomía inusual...

Noticias optimistas
Londres, 19.—El «Daily Mail» publica esta mañana una nota muy optimista acerca de la huelga de mineros.

Uno que trabaja
Londres, 19.—En una mina del distrito de Martys, del País de Gales, donde el paro es absoluto, un obrero insistió en querer trabajar, bajó a la galería y realizó su labor en el número reglamentario de horas.

Final de la sesión de la Cámara
Londres, 19.—Al final de la sesión de la Cámara de los Comunes, fué sir Robert Horne, y no un diputado del partido laborista, como se esperaba, quien pidió la modificación de la orden del día a fin de discutir a fondo la huelga de mineros.

El presidente del Board of Trade comenzó haciendo la historia detallada de las negociaciones entre el Gobierno y los representantes obreros.

Sir Robert Horne se expresó con mucho tacto y moderación y sus palabras no dejaron de ser en ningún momento conciliadoras.

Mr. Thomas declara que nadie desea ir hasta el último extremo en este asunto, y se extraña de que se haya consentido que estallara la huelga, cuando las diferencias entre las partes contendientes habían llegado a ser tan insignificantes después de las negociaciones.

Continúa la sesión. Se dice que Lloyd George va a hacer uso de la palabra.

Otros conflictos
Contra las manifestaciones sediciosas en Italia
Roma, 19.—La oficiosa Agencia Italiana publica una nota anunciando que el Gobierno ha dado instrucciones categóricas a la dirección de la Seguridad general para impedir todas las manifestaciones sediciosas.

En los teatros de París
París, 19.—El Consejo del Sindicato de cómicos se ha reunido esta mañana en la Bolsa del Trabajo. Se ha decidido reanudar el trabajo en todos los teatros afectados por el conflicto.

disfrutábamos de 19 reales diarios, trabajando de sol a sol y sin tener en cuenta para nada la jornada de las ocho horas, a 14 reales. Ante nuestra protesta nos ofrecieron cuatro pesetas diarias, y nosotros solicitamos que nos diesen el jornal que disfrutábamos de 19 reales, a cuya petición no han accedido; transigimos por que nos rebajasen a 18, y tampoco accedieron a esta protesta, por cuyo motivo hemos declarado la huelga, llevando en esta situación ocho días, sin que hayan resuelto nada ni el alcalde ni los patronos.

Nosotros recurrimos a usted para que por medio de las columnas del periódico de su digna dirección se enteren la opinión que ahora que están subiendo diariamente las subsistencias a nosotros se nos rebaja el jornal, empeorando más nuestra situación angustiosa de por sí.

Suponemos interviendrá el gobernador y el Instituto de Reformas Sociales.

Los teatros

Beneficio de María Palou-Estreno de «La noche en el alma», por Felipe Sassone

Felipe Sassone es, ante todo, lo que puede llamarse un tipo de escritor nato, en quien lo intelectual predomina siempre sobre lo emotivo y sentimental, sin que esto sea negarle una sensibilidad exquisita, exasperada y vibrantisima.

Así este hermoso poema de amor y de dolor que es «La noche en el alma», lleno de inquietudes mentales sutísimas, de atrevimientos morales y de «conceptismos» sentimentales, transcurre con naturalidad entre los personajes que son sus héroes, más o menos protagonistas.

El éxito fué creciente, y Felipe Sassone salió muchas veces a recibir los aplausos del público.

Maria Palou—que celebraba su beneficio— hizo de esta admirable Lucrecia Spogna una creación imborrable, y desde la más exquisita gracia hasta el más hondo acento trágico, hizo vibrar toda la gama de su admirable sensibilidad con una maestría insuperable.

Entre los demás—todos bien—, merecen especialísima mención Aguirre y Comes. Excelente la presentación de la obra.

M. MACHADO
Casas baratas para el Ejército
Inauguración de un barrio
Ayer, a las tres y media de la tarde, se celebró la ceremonia de hacer entrega de los dos primeros hoteles construidos por la Sección de casas baratas de la Cooperativa del ministerio de la Guerra.

El proyecto de construcción alcanza a treinta hoteles, divididos en tres categorías: la primera para jefes y oficiales; la segunda, para viudas de militares, y la tercera, para clases del Ejército.

Ondas hertzianas

La medicina del Evangelio
No parece en los tiempos modernos tan absurda la medicina casera y cocinil preconizada por el Evangelio en muchos de sus pasajes.

Desde luego, queda en buenísimo lugar la percepción terapéutica del «buen samaritano», que, en la parábola de su nombre, creará al viajero a quien llagan a puro golpe de palo en la carretera de Jerusalén a Jericó unos ladrones.

Testimonios menos firmes se elevan en favor del aceite, como medio antiséptico; pero también tiene sus defensores la teoría de que, lejos de atacar, como todo medicamento antiséptico, a microbios y microorganismos, conviene la aplicación de compresas oleosas, que, manteniendo la herida en un medio suave y calmante, favorezca la regeneración de los tejidos, evitando a la vez los accidentes dolorosos, como inflamaciones y purulencias, a que predispone la antisepsia química.

El Congreso Postal
La infanta Isabel
La infanta Isabel, acompañada de la señorita Bertrán de Lis, estuvo a visitar el palacio de Comunicaciones.

El Convento principal
Ayer, a las nueve y media de la mañana, se reunió la primera Comisión del Congreso para continuar el estudio del reglamento de ejecución del Convento principal.

DETRAS DEL TELON
Cómicos y autores
Las delicias de Martín
Esto del teatro Martín es cosa que va sufriendo de punto. No lo decimos por la obesidad de las tiples, que kilo más o kilo menos no es cosa que preocupe; ni por la afonía «detrágica» del Sr. Videgain; ni por el bullo constante que se respira en la sala.

Nosotros, que hemos visto buscarse la pulga a Raquel Meller—¡nada menos que a Raquel Meller!—hace la friolera de quince años—en aquel teatrillo fenecido de la plaza de San Marcial. Nosotros, que hemos aguantado a pie firme todos los descoscos de la veterana «doña Chelito». Nosotros, que aprendimos de memoria las canciones de «Apachineta» y las de «Olimpia», sentimos el más grande rubor cuando se nos habla, aun cuando sea de pasada, del teatro Martín.

Y, después de eso, el género que se cultiva en Martín, carente de arte, de visualidad y hasta de graciosa picardía, es algo que ataca algunas veces al sistema nervioso y, las más, al estómago.

Las proximidades de Martín han empezado a interesar ya al mismo Sr. Dato, que ha permanecido inalterable hasta con el nombramiento del Sr. Bas para gobernador de Barcelona.

«Cristobalón», pon, pon, pon!
El autor de «Cristobalón» llegó a creerse que el estreno de esta obra iba a constituir un éxito parecido al de «La casa de la Troya», pongamos como ejemplo, y para más reclamo no vaciló en «embalsar» con la compañía de Lara y surcar las aguas procedosas en dirección a Cuba.

toño de esto, que se esperara con curiosidad el estreno de la comedia en la corte.

«Cristobalón» se ha estrenado. Y «Cristobalón» no ha gustado.

Los despropósitos
En el teatro de los Campos Eliseos, de Bilbao, actúa la compañía de Martínez Sierra, y en el teatro de Arriaga la de Ramón Peña.

La de los Campos Eliseos se anuncia como compañía de comedias y la de Arriaga como compañía de operetas.

Martínez Sierra tiene puesto en los carteles un folletín de circunstancias, titulado «Paris-New-York», del que cobra todo o casi todos los derechos. Y para desgarrar, lleva un número de «varietés» de lo más clásico y movido: la gentil y traviesa Mariquita Esparza.

Ramón Peña mantiene su actuación con el sainete «Guitarras y bandurrias» y un entremés titulado «Pulmonía dobles».

De la Rusia roja
El comunicado de Wrangel
Constantinopla, 19.—(Parte oficial de Wrangel.) En la región al Noroeste de Nikolop, las tropas del Gobierno de Rusia meridional continúan su avance y han roto la resistencia de los regimientos comunistas sacados de la guarnición de Moscú.

Desde el principio de las operaciones contra los bolchevistas, las tropas del general Wrangel han hecho más de 14.000 prisioneros y han cogido enorme botín de guerra.

En la región Noroeste de Tauride los wrangelistas derrotaron a seis divisiones bolchevistas.

El trigo que hay en Rusia
Estocolmo, 19.—Las estadísticas oficiales bolcheviques dicen que el stock de trigo para este invierno es de doscientos veinte millones de pounds, en lugar de los 454 millones necesarios.

EL PROBLEMA RUSOPOLACOLITUANO
Polonia no reconoce el Tratado lituanobolchevique
Varsovia, 19.—En el transcurso de las negociaciones en Suwalki, la Delegación polaca declaró categóricamente que el Gobierno polaco no reconoce el Tratado lituanobolchevique y advirtió formalmente al Gobierno lituano que no tratase de sacar de este Tratado consecuencia jurídica alguna respecto a los habitantes del territorio en litigio, y sobre todo respecto a las personas que se refugiaron en Polonia, huyendo de la invasión bolchevique.

El autor de «La casa de la Troya»

Tras de reproducir la carta publicada en «El Sol» por nuestro compatriota Alejandro Pérez Lugín, dice Ismael Sánchez Estevan en el «Diario Universal»:

«Evoca Pérez Lugín en las líneas precedentes un recuerdo que no puede ser más grato para mí: el de las deliciosas veladas que pasó a su lado en una vieja casa de la calle del Reloj, por Enero y Febrero de 1915, recreándose en la admirable «Casa de la Troya» y revisando las galeras de imprenta, más en calidad de sincero amigo y practico en achaques de pluma que no de crítico, que no tendría más autoridad que la que su amable cortesía me otorgara.

«Cómo dudar que era el autor quien tan bien conocía a sus personajes, quien añadía, quitaba o cambiaba, quien depuraba el estilo con el dominio y la seguridad del creador?... Cuando por primera vez llegaron a mis oídos las imputaciones que ahora han ido al juzgado, claro está que me reí...»

«Ahí tiene el amigo Lugín un leal y veraz testimonio, por lo que valga. Que podría ampliar con muchos recuerdos de detalles, que por lo profundamente que el libro me impresionaba, observo frescos el cabo de cerca de seis años. Pero, en mi modesta opinión, nada de esto es necesario para destruir esas acusaciones.

«¿Qué mejor testimonio en favor de la paternidad de «La casa de la Troya» que las obras precedentes del mismo autor?... Somos tan olvidadizos, tan descuidados en materias literarias, que nadie ha recordado que el autor de «La casa de la Troya» había publicado anteriormente infinidad de crónicas, algunas coleccionadas en tomos, y aquel «Libro de Gallitos», prodigio de amabilidad.

Un telegrama del escritor Fernández Mato
Mondofredo, 19.—Saludo al admirable autor de «La casa de la Troya» con toda mi simpatía y mi más alta consideración literaria.—Ramón Fernández Mato.

Una joven desaparecida
Ayer nos visitaron D. Tiburcio Castillo y su esposa, doña Victoria Ramirez, para manifestarnos que desde el día 30 del pasado mes ignoraban el paradero de su hija, Josefa Castillo, de quince años de edad.

Arroz, aceite y patatas
Cargamento de arroz
Se está verificando en Valencia el cargamento del arroz destinado a Madrid para la venta al precio de tasa.

Seiscientos mil kilos de aceite
En breve se reunirá la Junta de Subsistencias para tratar de la distribución de los 600.000 kilos de aceite que van a llegar de Andalucía, Barcelona y Lérida.

El sueldo del profesorado de sordomudos... D. Alfonso García Fernández, oficial de la secretaría de los Colegios Nacionales de Sordomudos y Ciegos...

Escuelas y maestros

Los fondos públicos se cotizaron ayer en baja de los céntimos en la Deuda regulada y de cinco en el Exterior...

Bolsa de Madrid

Cotización del día 19 de octubre. 4 POR 100 INTERIOR.—Serie F, 71,85; E, 71,35; D, 71,85; C, 72,00; B, 72,80; A, 72,80; G y H, 72,90...

Correo de teatros

COMEDIA.—Mañana Jueves, a las seis de la tarde, en matinee y a precios ordinarios, Los baños de sol...

COMEDIA.—Compañía cómica dramática

COMEDIA.—Mañana Jueves, a las seis de la tarde, en matinee y a precios ordinarios, Los baños de sol...

LOS SPORTS

Mañana Jueves, a las tres y media de la tarde, se jugará en el campo del Athletic un partido de football...

NOTICIAS

La Asociación de funcionarios del Ayuntamiento de Madrid ha fundado un Centro de Instrucción, en el que podrán ser matriculados gratuitamente en sus enseñanzas los hijos, huérfanos y demás parientes de empleados administrativos...

En los Cuatro Caminos

La décima Comisión de la Cruz Roja, cuya ambulancia sanitaria viene prestando muy relevantes servicios en la zona Norte de Madrid...

Descarrilamiento de un tranvía

Un viajero muerto. Valencia, 19.—Uno de los tranvías de los que hacen el recorrido desde esta población a Puebla Larga descarriló al tomar una curva...

Secretarios judiciales

Ha quedado constituido el Tribunal que ha de juzgar en las oposiciones a secretarios judiciales, que comenzarán el día 15 de Noviembre...

Plátanos

1,35 docena. Pan de hueso, 00 céntimos. Aguacates, 00 céntimos. Barquillo, 12. Minifoz.

Preservativos

La Japonesa, S. Cristóbal, 2, esquina Mayor. Regalo postal.

ESTERAS

Limón, Teropelos, Hules, gran saldo.—Teléfono 49-05. SERRA, 6, FUENTES, 5.

La Prensa

ANUNCIOS CARMEN, 18. Combinaciones económicas de varios periódicos. Fídense tarifas y presupuestos para publicidad en Madrid y provincias...

"SURPLUS"

que contiene el detalle de las existencias en venta Almacénadas en Inglaterra. Estas existencias comprenden: Material de construcción, Mobiliario, Máquinas-herramientas, Máquinas de vapor, Material de ferrocarriles y Ducha, Lanchas y lanchas automotores, Cables y Trazos, Metales, Hierros, Aeroplanos, Productos químicos y medicinales, etc.

Emilio Cortés

Director of Publicity, DISPOSAL BOARD (French Section), 174, Rue de la Pompe, PARIS (8e).

OCURENCIAS

En qué se ocupa su amigo Fernando? Vive de sus rentas. Y usted? Yo, también. Pero hombre, si usted no tiene un céntimo...

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy.—San Juan Cancio, presbítero; San Sindulfo, confesor; Santos Casprasio, Feliciano, Artemio, Máximo, Jorge y Aurelio, mártires, y Santas Marta, Paula e Irene.

HOTEL CONTINENTAL

ARENAL, 24.—MADRID. Bedel la deliciosa SIDA CHAMPAGNE EL GAITERO de Villavieja (Asturias).

Fumadores de habano

PEDID LOS TABACOS ROMEO Y JULIETA en todas las expendurias de España.

Doctor Carrascal

médico dentista. Espoz y Mina, 9, primero, antigua casa de Boniquet y Cunigton. Horas especiales a precios económicos, de 6 a 8.

SEÑORAS

LAS MANTEQUERIAS LEONESAS SE HAN TRASLADADO A LA CALLE DE ALCALA, NUMERO 21.

ESPECTACULOS PARA HOY

ESPAÑOL.—A las diez, Don Alvaro o la fuerza del sino. PRINCESA.—A las diez y cuarto, El caso de los demonios.

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy.—San Juan Cancio, presbítero; San Sindulfo, confesor; Santos Casprasio, Feliciano, Artemio, Máximo, Jorge y Aurelio, mártires, y Santas Marta, Paula e Irene.

HOTEL CONTINENTAL

ARENAL, 24.—MADRID. Bedel la deliciosa SIDA CHAMPAGNE EL GAITERO de Villavieja (Asturias).

Fumadores de habano

PEDID LOS TABACOS ROMEO Y JULIETA en todas las expendurias de España.

Doctor Carrascal

médico dentista. Espoz y Mina, 9, primero, antigua casa de Boniquet y Cunigton. Horas especiales a precios económicos, de 6 a 8.

SEÑORAS

LAS MANTEQUERIAS LEONESAS SE HAN TRASLADADO A LA CALLE DE ALCALA, NUMERO 21.

ESPECTACULOS PARA HOY

ESPAÑOL.—A las diez, Don Alvaro o la fuerza del sino. PRINCESA.—A las diez y cuarto, El caso de los demonios.

COMEDIA.—Compañía cómica dramática

COMEDIA.—Mañana Jueves, a las seis de la tarde, en matinee y a precios ordinarios, Los baños de sol...

TEATRO DEL CENTRO

COMEDIA.—Mañana Jueves, a las seis de la tarde, en matinee y a precios ordinarios, Los baños de sol...

COMEDIA.—Compañía cómica dramática

COMEDIA.—Mañana Jueves, a las seis de la tarde, en matinee y a precios ordinarios, Los baños de sol...

COMEDIA.—Compañía cómica dramática

COMEDIA.—Mañana Jueves, a las seis de la tarde, en matinee y a precios ordinarios, Los baños de sol...

COMEDIA.—Compañía cómica dramática

COMEDIA.—Mañana Jueves, a las seis de la tarde, en matinee y a precios ordinarios, Los baños de sol...

COMEDIA.—Compañía cómica dramática

COMEDIA.—Mañana Jueves, a las seis de la tarde, en matinee y a precios ordinarios, Los baños de sol...

COMEDIA.—Compañía cómica dramática

COMEDIA.—Mañana Jueves, a las seis de la tarde, en matinee y a precios ordinarios, Los baños de sol...

COMEDIA.—Compañía cómica dramática

COMEDIA.—Mañana Jueves, a las seis de la tarde, en matinee y a precios ordinarios, Los baños de sol...

COMEDIA.—Compañía cómica dramática

COMEDIA.—Mañana Jueves, a las seis de la tarde, en matinee y a precios ordinarios, Los baños de sol...

COMEDIA.—Compañía cómica dramática

COMEDIA.—Mañana Jueves, a las seis de la tarde, en matinee y a precios ordinarios, Los baños de sol...

COMEDIA.—Compañía cómica dramática

COMEDIA.—Mañana Jueves, a las seis de la tarde, en matinee y a precios ordinarios, Los baños de sol...

COMEDIA.—Compañía cómica dramática

COMEDIA.—Mañana Jueves, a las seis de la tarde, en matinee y a precios ordinarios, Los baños de sol...

India Rubber Products Co. Ltd. GUANTES de goma para cirugía, para chauffeurs, para electricistas, para ácidos, para defender las manos de las señoras cuando se dedican a los quehaceres domésticos. BOTELLAS para agua caliente. IRRIGADORES, cánulas, sondas y demás artículos de goma y ebonita. EBONITA en barras y planchas. JUGUETES de goma. ALFOMBRAS, tapices, limpiabarros y mosaicos de goma en varios colores y dibujos.

A plazos con precios de contado y pago mensual insignificante, vende sus discos y aparatos ODEON. Solicite Vd. catálogos y condiciones dirigiéndose a ODEON, Preciados, 1, MADRID. Compro motor eléctrico, corriente continua, de 25 H-P, nuevo o usado, en perfectas condiciones, 800 revoluciones como máximo. Envíad ofertas a la administración de este periódico. SE SOLICITA de familia que ocupe buena casa, el arrendamiento de un despacho y habitación de dormir, con cuarto de baño y calefacción, para persona formal y estable, sin pensión. Pagaria buen precio. Diríjase a la Administración de LA LIBERTAD, Sacramento, 5, con ofertas.

